

Acta de la reunión del Comité Coordinador del Grupo de Farmacia Oncológica de la SEFH (GEDEFO), celebrada el 4 de Junio de 2014

En Madrid, en la sede de la SEFH, se desarrolla el siguiente **ORDEN DEL DÍA:**

Hora de inicio: 10 h

1. Aprobación acta de la reunión previa del 26/02/2014
2. GEDEFO Relaciones Institucionales y Comunicación
 - a. SEFH. Grupos de trabajo y Congreso Valladolid 2014
 - b. ESOP 2016
 - c. ESMO
 - d. SEOM
 - e. Editoriales
 - f. Web y tuitter
 - g. Otros
3. GEDEFO Formación y Publicaciones
 - a. Cursos
 - b. Publicaciones
4. GEDEFO Investigación
 - a. Modelo participativo
 - b. Proyecto fuera de ficha técnica
 - c. Proyecto docetaxel
 - d. Proyecto próstata
5. GEDEFO Asistencial
 - a. Comisión de seguridad
 - b. Interacción antineoplásicos orales
 - c. Disponibilidad de fármacos
 - i. Desabastecimiento
 - ii. Compartir fármacos
 - d. Otros

ASISTENTES:

- M^a José Agustín Ferrández
- Gerardo Cajaraville Ordoñana
- M^a Josep Carreras Soler
- Ana Clopés Estela
- Irene Mangues Bafalluy
- M^a José Martínez Bautista
- Estela Moreno Martínez
- Esperanza Sevilla Azzati

Excusan: Amparo Burgos San José, Sonia González Costas y Marga Garrido Siles

1. Se comenta y aprueba el **ACTA** de la reunión anterior, de 26 de Febrero de 2014

2. RELACIONES INSTITUCIONALES Y COMUNICACIÓN

Irene Mangues explica que en la toma de decisiones rápidas se apoya en un pequeño grupo de personas del grupo coordinador, para poder ser más ágiles y que le ayudan a marcar “estrategias de actuación”. Estas personas son Gerardo Cajaraville, Ana Clopés, Sefa Carreras, Esperanza Sevilla y M José Martínez.

Así mismo, expone que debemos apoyarnos en otros miembros de GEDEFO que no sean necesariamente del grupo coordinador para liderar proyectos, trabajos de investigación, etc.

Representante de la junta de la SEFH: la Dra Montserrat Pérez se incorporará al grupo como representante de la Junta de Gobierno de la SEFH. A esta reunión no se le ha convocado por desconocimiento, pero se decide que será convocada a las próximas reuniones y se le pasará el acta de esta para que tenga conocimiento.

Reuniones de zona: Estela Moreno comenta que en la última reunión de la zona Catalano Balear se utilizó la plataforma de la SEFH para la reunión virtual. Todo fueron facilidades, desde la infraestructura puesta a disposición del grupo por el COFB, como por la SEFH. Se utilizaron unos altavoces normales y un micrófono básico. El problema del micrófono era que los comentarios de la audiencia no eran recogidos por el micrófono y se tenía que resumir a las personas conectadas. Una posible solución sería usar un móvil, ipad u ordenador conectado entre la audiencia como micrófono. Otra solución comprar una araña. El servicio técnico se ha ofrecido a ayudarnos en la selección.

También se comenta que la conexión fue más fácil que con univadis y que los miembros de la zona han mostrado su preferencia a conectarse con la plataforma de la SEFH.

Dependiendo de la zona y dispersión de los hospitales se comenta que la realización de la reunión virtual puede ser más o menos viables. Hay que tener en cuenta que el grupo cuenta con 4.000 € al año para gastos.

Fundación: Gerardo Cajaraville explica las gestiones que está realizando para cerrar la fundación.

Contrato con la SEFH de los cursos organizados. Se explica que para organizar actividades de formación es necesaria la realización de un presupuesto y firma de un contrato. La secretaría de la SEFH es la que hace las funciones de Secretaría técnica. Esta gestión es de donde la SEFH obtiene presupuesto. Si del presupuesto queda dinero este irá a parar a la cuenta del grupo de trabajo. Los laboratorios que patrocinen cursos también pueden, en lugar de contratar el servicio de la secretaría técnica de la SEFH, donar dinero a la fundación de la SEFH.

El coordinador de los grupos enviará un borrador/propuesta de la memoria contable con las actividades del año. M José Martínez revisará la propuesta y la enviará.

Guía para la mejora de la seguridad del proceso farmacoterapéutico antineoplásico en el paciente oncohematológico: Se trata de un proyecto realizado por una consultoría externa y financiado por Celgene. GEDEFO ha enviado sugerencias en cuanto a referencias, estructura, etc.

Curso de oncología de la SEFH: Con patrocinio de Bristol y la editorial Edimsa, la SEFH ha propuesto organizar un curso de oncología, que estará disponible a través de la web de GEDEFO. En el curso se tratarán patologías donde juegue un papel importante la inmunoterapia (renal, melanoma, LMC, pulmón...). Tendrá dos coordinadores y 5-6 autores. Se propondrá a Amparo Burgos la coordinación y a otro farmacéutico de GEDEFO. Queda por definir el enfoque y estructura que se va a dar a los capítulos y la compensación económica por el trabajo. El primer capítulo deberá estar disponible aproximadamente en octubre-noviembre.

59 Congreso de la SEFH. Valladolid 2014:

Participaremos como grupo de trabajo en los siguientes eventos:

- Revisión de poster. Ya nos han enviado las comunicaciones a evaluar, aproximadamente 30 por evaluador, que tendrán que estar aceptadas/rechazadas antes del 15 de junio.
- Curso precongreso. Se ha organizado un curso de formación de manipuladores de medicamentos en áreas estériles, que lo impartirán, por parte de GEDEFO, Eva González-Haba y Ana Cris Cercós. El curso se da en colaboración con el grupo de trabajo de Farmacotecnia y el de Nutrición.
- Grupos de trabajo. Será el día uno de octubre, compartiendo espacio con GENESIS. Será moderado por Gerardo Cajaraville, dando la visión del grupo M José Martínez y Eva González-Haba hará una presentación con los resultados de la encuesta de utilización de medicamentos en situaciones especiales.
- Networking.
 - o GEDEFO/PEDIATRÍA/PKGEN. Ponentes: M Angel Gil, Loles Aumente y Onco-Hematólogo del Vall d'Hebron. Se hará una encuesta previa (gestionada por M Angel Gil) para ver la situación actual del uso de glucarpidasa, que se distribuirá a través de las lista SEFH.
 - o GEDEFO. Ponentes: Eduard Font y Beatriz Bernardez, coordinado por Irene Mangues. La SEFH se pondrá en contacto con los ponentes para organizar su desplazamiento al congreso.

Se intentará que seamos muy participativos de toda la actividad del congreso a través de las redes sociales.

ESOP:

Barcelona ha presentado su candidatura para sede del congreso de la ESOP en 2016. ECCO se puso en contacto con el centro de convenciones, además de Irene Mangues y Ana Clopés. En caso de ser escogida, GEDEFO tendría un papel importante en la organización (2 personas en el comité científico), pero debe asegurarse que la responsabilidad económica será de ECCO (riesgos/beneficios).

La reunión de los coordinadores será el 25 de junio. Al congreso asisten Irene Mangues, M José Agustín, Estela Moreno y Amparo Burgos.

ESMO:

Se ha realizado una encuesta a través de ESMO para conocer la disponibilidad de una serie de citostáticos en algunas patologías, en distintos países europeos. Los resultados se presentarán en el congreso de ESMO de Madrid. Se han incorporado las sugerencias de varios miembros de GEDEFO y se ha enviado la encuesta que realizaron David Conde y M José Agustín.

SEOM:

Van a presentar en el congreso los resultados de una encuesta que realizaron a distintos hospitales españoles sobre disponibilidad de fármacos. Han invitado a Irene Mangues como coordinadora de GEDEFO a una mesa redonda, donde habrá también representación de pacientes. La idea que se transmitirá es que hay que trabajar de forma conjunta, buscando soluciones. Se intentará que Irene conozca previamente a esa reunión el informe que van a presentar, para poder analizarlo.

II Congreso de Toledo:

GEDEFO participa en una mesa, con Irene Mangues de ponente. Tratará sobre innovación farmacoterapéutica.

CISFARH IX:

GEDEFO participará en una charla sobre efectividad de medicamentos en la práctica clínica y evaluación de resultados.

Página WEB: Se ha actualizado el mapa con las zonas geográficas de GEDEFO. Contamos con un listado de hospitales con Unidades de Farmacia Oncológica por zonas, que nos ha facilitado David Conde. Cada coordinador revisará si está actualizado, ya que nos sería una información muy útil para tener un número fiable de hospitales que sirviese de denominador en cualquier estudio que se haga en el campo de la farmacia oncológica. Una vez revisado, se colgará en la página web.

Se revisa y se da el visto bueno al boletín nº 2 de GEDEFO, realizado por Esperanza Sevilla.

Tuiter: Se plantea, para el año que viene, repartirnos por patología la revisión de las novedades más importantes que se presenten en ASCO 2015, siguiendo los *virtual meetings* y tuitear ideas clave.

Se recuerda que administradores de la cuenta de @GEDEFO_SEFH somos todos los coordinadores, pudiendo entrar con la clave que nos facilitó Esperanza para tuitear mensajes clave del grupo. En un futuro se plantea que nombremos un responsable de emitir respuestas por alusión que se hagan a GEDEFO a través de tuitter, o por lo menos redirigir las preguntas a personas que las puedan contestar. La información generada que sea relevante, se difundirá a través de la listasefh.

Se tuitearán los desabastecimientos de fármacos, ya que últimamente están siendo muy numerosos y tuitter es un buen medio para que los farmacéuticos se enteren de problemas de suministro, de forma inmediata.

Otros:

- Se va a preparar una editorial sobre innovación y resultados en salud.
- En Galicia, el grupo CRONOS está diseñando un documento para el paciente crónico. Se va a proponer a Bea Bernárdez crear un grupo de trabajo del paciente crónico oncológico, liderado por ella.

3. FORMACIÓN Y PUBLICACIONES

BPS:

El examen se celebrará en 4 días diferentes. Se ha solicitado que venga todo el grupo el mismo día, por cuestiones logísticas, aunque no se sabe si esto será posible.

Los días 19 y 20 de junio se celebrará la última sesión formativa, ya que se ha suspendido la de septiembre.

Se solicitará a Encar de B&Co un listado de los farmacéuticos que han superado el examen BCOP-BPS, ya que es difícil conocer el número exacto a través de la página de BPS.

Curso sobre manejo de preparación de citostáticos:

Ha finalizado la revisión de contenidos y se está maquetando. Estará disponible para después de verano.

Curso de avances en Oncología:

Patrocinado por Novartis y SEFH. Tiene como coordinadores a Gerardo Cajaraville y Sefa Carreras, que han podido escoger temas y a los ponentes que participarán (10-11 junio)

Del trabajo derivado en este curso se intentará definir un modelo de atención farmacéutica en oncología, revisándolo posteriormente por los farmacéuticos que trabajamos en esta área e intentando plasmarlo finalmente en un documento de consenso, con líneas estratégicas y exigencias en distintos niveles de atención farmacéutica en el paciente oncológico.

Irene Mangues expondrá las líneas estratégicas y liderará la discusión y puntos de debate. La participación será de 60 farmacéuticos, aproximadamente, dedicados a farmacia oncológica.

Curso de Lilly:

Taller para la rigurosa interpretación avanzada de las publicaciones de resultados de ensayos clínicos en oncología.

Curso patrocinado por Lilly, el cual decide la estructura y los ponentes.

Se decide que será un curso externo, sin logo de GEDEFO y se realizará difusión por los coordinadores de zona.

Se comenta que Lilly planteaba que elijésemos nosotros las personas que participarían en el curso. Se comenta que debería haber un modelo de selección, sobre todo en el caso de que más de 30 personas estén interesadas.

Hay la posibilidad de 2 ediciones/curso, con sede en Madrid y Barcelona.

Sería interesante contar con la valoración posterior del curso.

Empresas farmacéuticas que han propuesto organizar cursos para miembros de GEDEFO:

- Janssen: curso de hematología y de TICs, para febrero de 2015.
- Amgen: sin tema específico
- Euromedice: Pretende definir varias líneas de trabajo, para trabajar conjuntamente con farmacéuticos dedicados a oncología, con idea de definir el papel del farmacéutico oncológico. Organizaron un advisory, donde participaron 3 oncólogos y 3 farmacéuticos (Eva González-Haba, Chus Lamas y Ana Cris Cercós). En esa reunión quedó encargado Andres García Palomo, oncólogo, de redactar un documento base.

Difusión de cursos:

Los coordinadores de zona continuarán haciendo difusión de cursos de interés para farmacéuticos oncohematológicos. Se decidirá caso a caso que curso se cuelga en la página web. Si las plazas son limitadas, tiene que estar garantizado con unos criterios de selección.

Independientemente de que a través de los coordinadores de zona se de difusión, se decidirá caso a caso que curso se cuelga en la página web.

Publicaciones

En la página web están disponibles las normas de publicación de documentos de GEDEFO.

Base de datos de interacciones de citostáticos orales: Hay que garantizar que tendrá una continuidad y actualización permanente. Se ofrecerá a las autoras la posibilidad de ampliar al resto de las zonas la participación en la actualización de esta base de datos. En cuanto al mantenimiento del soporte informático, se contactará con Claudio Puig para que nos facilite el código fuente del programa.

Hojas de información de QT intravenosa: proyecto realizado por la zona centro-Canarias. Actualmente está en revisión por Eva González-Haba. Han realizado hojas informativas de 16 esquemas de quimioterapia intravenosa, que estarán colgadas en

la web de GEDEFO. Están diseñadas de tal forma que se pueda imprimir el documento completo, o solo la página referente a manejo de efectos adversos.

4. INVESTIGACIÓN

PROYECTO FUERA DE FICHA TÉCNICA

Ya que la propiedad intelectual del proyecto es Nature, se seguirá negociando con ellos la gestión de la base de datos.

Eva González-Haba ha diseñado una encuesta para conocer la situación de partida. Queda pendiente la participación de GENESIS, que se tratará en la próxima reunión de este grupo.

PROYECTO RESULTADOS EN SALUD CPRCm

Se solicitó beca a la SEFH. Pendiente de financiación

PROYECTO FARMACOCINÉTICA DOCETAXEL

Se solicitó beca a la SEFH. Pendiente de financiación

5. GEDEFO ASISTENCIAL

Comité seguridad de GEDEFO: ha tenido lugar la primera reunión del grupo, que coordinará Montse Rey, creado con la finalidad de elaborar un documento de consenso sobre la manipulación de citostáticos que sirva como referente a nivel nacional. El documento debe recoger de manera exhaustiva las diferentes recomendaciones de los principales organismos, tanto nacionales como internacionales y en base a la evidencia emitir recomendaciones. El grupo de trabajo ha establecido las prioridades y líneas de trabajo, asignando responsabilidades.

El grupo quiere independencia total de la industria, aunque el laboratorio BD (laboratorio de Phaseal®) esté interesado en financiar parte del proyecto. Este laboratorio ha enviado la traducción del documento de la NIOSH para que GEDEFO lo firmase. GEDEFO no ha considerado oportuno firmar un documento del que no es autor, siguiendo la línea habitual del grupo, ante lo cual han enviado otro documento para revisión y quieren que se presente en septiembre en la SEFH/SEOM. Irene Mangues les ha comunicado que no será posible presentarlo para esas fechas, porque se tiene que revisar la bibliografía aportada. BD ha organizado una reunión de bioseguridad en Valencia, a la que algunos miembros han sido invitados y han rechazado acudir.

Se revisa el contrato propuesto por BD para este proyecto y hay puntos claves como que los derechos intelectuales deben permanecer en GEDEFO y no en el laboratorio.

El proyecto de seguridad de GEDEFO tiene un objetivo más ambicioso y así se le ha hecho saber al BD. Se debe garantizar la independencia del grupo, aunque BD insiste en que hace contrato, paga y no influirá en las decisiones del grupo.

Se le ha planteado a BD que puede colaborar con un contrato general para investigación en oncología. Se centra en el documento de seguridad que esté firmado por médicos, enfermeras y farmacéuticos.

A pesar de todos los problemas que nos estamos encontrando hay que buscar el equilibrio para que GEDEFO no quede excluido del proyecto, ya que no tiene sentido que salga el documento con el aval de otras sociedades científicas.

Disponibilidad de fármacos:

Dados los problemas que estamos teniendo últimamente en los hospitales con el desabastecimiento de fármacos, se propone crear un grupo que comunicará al Ministerio de Sanidad y AEMPS los problemas que estamos teniendo como consecuencia de dichos desabastecimientos. Queda encargada M José Agustín, que contará con la ayuda de M Angel Gil. Se decide que se tuitearán noticias acerca de desabastecimientos.

En cuanto compartir fármacos que no se vayan a utilizar en los hospitales, se comunicará a través de los coordinadores de cada zona.

Dando las gracias a todos los asistentes, se da por concluida la reunión a las 15 h



Irene Mangués Bafalluy
Coordinadora Nacional



Mª José Martínez Bautista
Secretaria